

# REVISTA DE ALBACETE

PERIÓDICO CIENTÍFICO, LITERARIO Y POLÍTICO

SE PUBLICA LOS DÍAS 10, 20 Y 30 DE CADA MES.

DIRECTOR: D. MANUEL ALCÁZAR Y GONZÁLEZ

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Capital 50 céntimos de peseta al mes.—Fuera 1,50 pesetas trimestre (pago anticipado.)

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACION

Calle de San Agustín números 18 y 20, principal, donde se dirigirá toda la correspondencia.

## EL CEREBRO

(CONSIDERACIONES GENERALES)

FOR

JOSÉ FRANCO RODRÍGUEZ

I

Rotos los moldes de los antiguos métodos, que empequeñecían la ciencia, á la sazón ésta, se esplaya soberbiamente, iluminando espacios hasta ahora oscuros y ocurriendo á necesidades no satisfechas todavía en el trascurso de la historia del pensamiento humano.

Á las sintéticas lucubraciones de pensadores exaltados, han sucedido los provechosos elementos, obtenidos por el análisis experimental. La ciencia no camina al presente tan de prisa como en tiempos remotos, pero como en desquite de tal lentitud, no da un paso sin asegurarse de que el terreno es firme, y no afronta un problema sin observarle convenientemente.

Entre el que atraviesa una ignota región lleno de pavor y prisa; sin detenerse, sin parar mientes en nada, buscando sólo el fin del viaje, y el que recorre un paraje desconocido, analizando uno por uno sus accidentes, sus detalles, sus particularidades, hay una enorme diferencia. El uno es el que viaja por andar, el otro el que viaja por saber.

En ciencia el que forja la hipótesis y en sus alas recorre una cuestión oscura, sin percatarse de lo que le rodea, es como el viajero que anda por andar, y dista mucho del que anda por saber, representado en la esfera del progreso, por quien atraviesa los países vírgenes, de los problemas aún no resueltos, observando sus condiciones, sus detalles, sus fundamentos, para ver si en estos fundamentos, condiciones y detalles hállase como guardada la solución que se anhela.

La observación y la experimentación formando, mejor dicho, constituyendo un salvador método de provechosas investigaciones, han decretado la muerte de esas gallardas teorías, se-

mejantes á las pompas de jabón, que en un punto pasan, de hinchadas y relucientes que estaban, á ser gotas de agua sucias y pequeñas.

Con algunos datos de observación y experimentación hilvanaremos unas cuantas ideas á cerca del funcionalismo cerebral, cuyo estudio viene, (por qué no decirlo) á derribar todo el tinglado teológico, que con mengua del pensamiento y holgura de la ignorancia, levantaron inteligencias más poseídas de voluntad que de poder.

II

El cerebro es un órgano de la economía y deben pues analizarse sus condiciones como si se tratara de otro órgano cualquiera.

Bien sabemos que cierta especie de filósofos componedores de contrapuestas doctrinas tratan—y mal hacen en ello—de comprobar que es el cerebro elemento excepcional del cuerpo, puesto que no son sus funciones resultado de la actividad celular característica de los órganos, sino expresión de algo inmaterial que busca al cerebro como máquina para exteriorizar (valga la frase) sus energías.

Á esto respondemos con las ligeras ideas que después apuntamos.

El desarrollo anatómico y el funcionalismo fisiológico hállanse unidos por tan estrecho modo que el estancamiento del uno provoca infaliblemente alteraciones en el otro.

Este que pudiéramos calificar de apotegma, cúmplase en lo que al cerebro respecta.

Sujeto el cerebro á la evolución orgánica tiene en los primeros años de la vida escaso desarrollo. La superficie ménos rugosa que en la juventud y en la edad adulta; relativamente más abundante la sustancia blanca que la gris; menor el peso y colocado en fin en las condiciones de verdadero germen que camina de modo lento á la posible perfección.

El niño que en los primeros meses de su vida

no puede ingerir ciertos alimentos ni puede por lo poco consistente de sus huesos mantenerse en pié, tiene el pensamiento anulado. En cambio la sensibilidad es exagerada.

Y á medida que su estómago va teniendo mayor energía puede digerir alimentos más energéticos y al propio tiempo que sus huesos, de gelatinosos van trocándose en calcáreos, inicia y efectúa los movimientos primeros y al compás que su cerebro se desarrolla, surgen esos primeros chispazos de inteligencia, fruto como todas las ideas, de impresiones externas; pues es una gran verdad la inmortal frase del inmortal Aristóteles: *Nihil est intellectu quod prius non fuerit in sensu*.

Las indigestiones primeras motivadas están por la debilidad del estómago y sus jugos; las frecuentes caídas de los primeros pasos por la falta de fuerza de los miembros inferiores; los descomunales errores de apreciación intelectual de los primeros años estriban en la poquedad de desarrollo cerebral.

Poco á poco todos los elementos orgánicos van perfeccionándose; desde la leche de la madre hasta los más refinados manjares y los más exquisitos vinos que resiste el estómago de un adulto, median graduaciones sucesivas que en el desarrollo tienen su explicación.

Desde el paso primero, vacilante, indeciso, hasta la rápida carrera del hombre nótanse adelantos sucesivos que el progreso físico realiza.

Desde la idea primera rudimentaria y nacida de la comparatividad, hasta el pensamiento acabado que tiene por base un detenido trabajo de raciocinio, hay una escala que se eleva á medida que lo hace el conjunto anatómico cerebral.

¿Qué espíritu es ese que no puede manifestarse sin el cabal desarrollo del cerebro? ¿Cómo si el alma (entidad superior y espiritual llena de atributos, entre los cuales descuella el de la inmortalidad) piensa, no impide que el niño necesite ir lentamente adquiriendo, primero la noción empírica de las cosas, después la noción racional?

Es sabido que el funcionalismo orgánico está en razón directa del desarrollo del órgano y este aforismo cúmplase perfectamente en lo que respecta al cerebro. Ya el antiguo é insigne filósofo Huarte decía que el peso cerebral entraba por mucho en la gran capacidad de la inteligencia.

Se citan casos de cerebros poco pesados pertenecientes á hombres de gran talento. El cerebro de Gambetta tenía un peso menor del ordinario, pero conviene advertir que la cantidad

de sustancia gris es la que conviene apreciar y que de ella depende el desarrollo de la inteligencia.

Siguiendo en nuestro comparativo análisis del cerebro con los otros órganos, vemos la influencia que en dicho centro nervioso puede tener la sangre.

Todo órgano necesita de la sangre oxigenada suficientemente para cumplir con su misión; necesita al propio tiempo que el líquido sanguíneo sea abundante y riegue su extensión para comunicarle actividad; si la sangre acude con exceso, el órgano se ingurgita, su función se entorpece, se *hace pesada*, que podríamos decir, aplicando un concepto vulgar al caso; si por el contrario el órgano hállase anemiado, sobreviene una gran escitabilidad á la que sigue prostración marcadísima; pero restablecida la normal circulación vuelve á su natural cauce el desenvolvimiento fisiológico del órgano, cuyo funcionalismo poco á poco de nuevo se perfecciona. Aun en los casos de muerte las partes del cuerpo, como experimentalmente se ha probado, parece que se reaniman al contacto de sangre oxigenada. La muerte (como no es la separación del alma del cuerpo) ocurre, no súbitamente, sino de un modo gradual. No hay una vida sintética particularizada en una entidad, sino una serie de pequeñas vidas celulares que armónicamente enlazadas constituyen eso que se llama vida, resultado fiel de la conjunción de las actividades de todos los organismos elementales que componen los tejidos, los que á su vez forman los órganos, quienes constituyen los aparatos unidos también para formar el cuerpo.

Y este caso general se da también en el cerebro. Si á él acude sangre en demasía su función se entorpece, la inteligencia se pone pesada, las ideas no se coordinan bien. Si el cerebro se halla anemiado sobreviene gran escitabilidad nerviosa; impetuosidad en el carácter, melancolía, tristeza. Si se restablece el normal riego sanguíneo, de nuevo la inteligencia se recobra. Brown-Sequard ha practicado inyecciones de sangre en cabezas de animales separadas del tronco, logrando que después de la inyección los ojos se animasen é hiciesen algún movimiento. También se han hecho experimentos de este género en cabezas humanas pertenecientes á guillotinado. Y es que en el cerebro, como en todos los órganos, la sangre reanima un punto aquellas partes próximas á la descomposición de la vida.

El trabajo de los órganos produce calor. El calor del cuerpo tiene por fuente la actividad or-

gánica. Cuando el cerebro se halla en reposo la temperatura es más baja que cuando se encuentra en actividad. La meditación, el estudio, las grandes tempestades de la inteligencia elevan la temperatura de la cabeza como experimentalmente han demostrado Schiff y Broca.

El ejercicio funcional bien ordenado acrece el desarrollo del órgano y le hace fuerte y vigoroso; si este ejercicio es desordenado la enfermedad sobreviene; si por el contrario la función no se efectúa el órgano poco á poco pierde sus naturales condiciones y se hace inservible para cumplir con su cometido, porque es comprobado que como apotegma fisiológico puede reconocerse el de que el órgano que no funciona se atrofia.

Si un hombre arregla sus estudios y sus pasiones; si procura que la inteligencia trabaje ordenadamente, el cerebro irá acreciendo en vigor y lozanía; si por el contrario estudia con desorden y no se da reposo y lee y lee con avidez y ansia infatigables y desordena sus pasiones y no acalla su fantasía y no modera su imaginación, expuesto está á ser víctima de un accidente cerebral cualquiera, desde la súbita apoplejía hasta la más lenta forma de enajenación mental. Si la inteligencia está dormida y ningún pensamiento la despierta, el cerebro irá atrofiando y trasformando á su poseedor en un animal que vive solo la vida vegetativa.

Á medida que el órgano está más completo más completa es la función y las modificaciones en dicho órgano ocurridas, alteran su función también. Á buen cerebro buena inteligencia y á cerebro alterado inteligencia alterada.

Es decir que como por este ligero paralelo hemos visto, el órgano cerebro en nada difiere de los demás, en nada se aparta de la ley común, para nada quebranta esa admirable armonía de la máquina humana; sublime engranaje de piezas perfectas que unidas forman el ser á que pertenecen y separadas constituyen otros tantos elementos, siempre vivos, de esa eterna materia que se agita en círculo incesante en virtud de su propia fuerza.

### III

Para determinar si un órgano está encargado de una función hemos de interrogar como siempre al experimento que dice la verdad si se le interroga bien, ó por lo ménos, si se puede preguntarle en buenas condiciones.

Quitado el órgano (*causa*) se suprime la función (*efecto*.)

Con este objeto se han hecho en los animales

ablaciones del cerebro pero la patología da recursos para que en el hombre observemos tales efectos; un derrame sanguíneo, una conmoción cerebral, una herida, alteran las funciones volitivas, el juicio, el razonamiento. Si la palabra está alterada puede sin ningún género de duda decirse que hay lesión en la tercera circunvolución izquierda del cerebro; un tumor cerebral produce determinadas alteraciones intelectuales.

El hombre tiene en su mano recursos para modificar las funciones volitivas é intelectuales; el cloroformo hace que el juicio varíe, que la expresión de los afectos se cambie; en una palabra, que la inteligencia, como alterada que está, aparezca en desorden completo.

Un loco, en quien el cerebro hállese algo congestionado, permanece en estado de modorra y se hace agresivo. Adminístrenle un purgante, su cerebro se despejará y quedará borrada aquella intención agresiva que ántes poseía.

Con Cláudio Bernard puede asegurarse que allí donde hay una alteración intelectual existe una alteración del cerebro, visible casi siempre; y cuando esta lesión no pueda apreciarse, será por culpa de la deficiencia de nuestros recursos físicos, no porque pueda afirmarse que la inteligencia es algo más que función del cerebro.

Este recibe las impresiones externas y produce los juicios, la memoria, los instintos, la inteligencia. Si se admite como alma el resumen de las actividades de pensamiento, de voluntad y de sensibilidad, el alma es al cerebro lo que una función cualquiera al órgano que la produce.

La alteración de las funciones cerebrales provoca la locura, enfermedad que estudia el frenopata, no el filósofo; que cura ó trata el médico, no el pensador; que cuadra perfectamente en el catálogo de las alteraciones materiales, no en el catálogo ya extinto de los desórdenes del espíritu también usufructuados por los que á la sombra de la ignorancia cosecharon los frutos que dió de sí la planta maldita del fanatismo.

La fisiología no tiene hoy la pretensión de localizar *todas* las funciones intelectuales y volitivas, pero si sabe, á ciencia cierta, que el alma es una función del cerebro y no desespera de poder hallar el sitio en que radican cada una de las manifestaciones diversas del pensar, del sentir y del querer.

### IV

Amparada la fisiología en estos datos hace retroceder á la rutina. Exige en el Código modificaciones que salven al loco confundido con el criminal. Dicta reglas higiénicas para que las ideas

se sanéen y el progreso siga su marcha; modifica el medio externo, porque sabe que por la acomodación á este medio se crean los hábitos y las tendencias y trata, en fin, de romper tradiciones vetustas que hoy causan risa al ser contempladas en medio de los resplandores de la ciencia experimental.

Cese para siempre esa vulgar creencia de que el positivismo es una grosera forma filosófica. El positivismo tiende á la posesión de la verdad sin pretensiones de conocerlo todo. Quiere que no sean tenidos por enfermos de espíritu los que lo están de cuerpo, por endemoniados los que son pobres pacientes; que los hombres no piensen en lo abstruso sin ántes pararse á investigar lo tangible, tan lleno de riquezas; que no se afirme nada sin ántes haberlo demostrado experimentalmente.

Y esto que quiere la ciencia moderna lo vá logrando. Bien hacen en temerlo los detractores del progreso.

Sus ídolos se mueven en los pedestales próximos á caer; sus errores huyen amedrentados. La gota de agua de la razón ha oradado la peña del oscurantismo, y á través de este orificio pasa la luz de la verdad. Rutinas, tradiciones, todo desaparece, y el hombre se aquieta pensando que esta época habrá de legarle grandes beneficios, inmensas mejoras.

Lo grosero, lo pequeño es confundirse con la bestia, y confundirse con la bestia es poner en la mente sólo fantasmas y afirmaciones sin utilidad y sin resultado. Lo grande, lo sublime es aproximarse poco á poco á la posible perfección, y perfeccionarse es ir aprovechando los múltiples elementos que á la actividad humana ofrece esta hermosa y espléndida naturaleza que nos redea.

## ESTUDIOS SOBRE EDUCACIÓN

(CONTINUACIÓN.)

### III

Indicada ya la naturaleza especial de la misión educativa de la paternidad que nunca puede ni debe traspasar la esfera religiosa y el recinto del corazón, tócanos ahora fijar de modo preciso la del Magisterio, exponiendo á la vez algunas consideraciones que determinen el verdadero concepto de la enseñanza y su razonada práctica.

Sabe el Profesor, mejor que nadie, los funestos extravíos á que conduce la falta general de instrucción: sabe también que acostumbrada la multitud, más que á pensar por sí propia, á recibir la impresión y el empuje del pensamiento ajeno, los pueblos han vivido y viven en irracional tute-

la y vergonzosa dependencia sin iniciativa ni original conciencia, olvidando así lastimosamente su elevada misión y la parte que en el fin general humano les toca realizar.

Sabe, finalmente, el Magisterio, y todos con él, que el único remedio á tantos y tan graves males es universalizar la instrucción, divulgar la enseñanza racional de los deberes y derechos, fijar en la conciencia individual los austeros principios de la moralidad, y alumbrar el pensamiento con la luz de la verdad, para que las resoluciones todas de la vida se funden en motivos claros y atinados como consecuencia de una prévia posesión y deliberación.

Para tan difícil como nobilísima tarea dirige al hombre el maestro desde sus primeros años; desenvuelve oportunamente los ocultos, pero ricos gérmenes que atesora el alma, preparándole para la edad viril que avanza; facilita la conversión de las capacidades instintivas y receptoras de la edad primera en facultades libres y reflejas; le da el sentido de su personalidad en la triple esfera del arte (belleza-sensibilidad), de la lógica (verdad-inteligencia) y del derecho (bien-justicia, voluntad) y le hace contemplar la magnificencia y magestad de nuestro destino histórico.

Esta obra que el Magisterio en general, cada escuela en particular y cada Profesor individualmente saben y cumplen con la conciencia de la elevación y fecundidad de sus fines, caracteriza su misión y da la medida de su valor. El hombre es sólo inteligencia y sentimiento, y cuanto en estas dos formas fundamentales de la existencia anímica hagan la ciencia y el amor, eso saldrá más tarde en el obrar expresado por la actividad voluntaria y traducido en la doble vida profesional y humana. El Profesor, que no puede ni debe olvidar esto un momento, procura corresponder al elevado cargo que se le ha confiado, y cuida de que su enseñanza sea para el alumno la más verdadera, la más fácil en cómo se aprende, la más acertada para lo que se aprende y la más provechosa y fecunda para quien la aprende.

Mas hay que precisar en la obra pedagógica que nos ocupa, que el jóven viene á colocarse bajo la dirección del Profesor en esa época crítica de la vida en que la inteligencia no ha levantado su vuelo sobre el ancho campo de la ciencia, ni remontado á la región serena, pero difícil de la teoría. El jóven ha vivido un estado puramente pasivo; sus conocimientos (mas bien nociones) puramente sensibles, no han prendido mas que en la memoria, y acaso alguno que otro se ha alojado furtivamente en el corazón por las puertas del sentimiento. Cuanto sabe de verdad ha de recibir

confirmación, y cuanto sabe de error hay que destruirlo; hay que trasformarle y convertirle de niño en hombre. Si sabe algo del mundo, no ha pasado su investigación de la pura *fenomenalidad*, siendo preciso distraerle de la contemplación de la forma, despertar la abstracción y conducirlo por las vías de la generalización y la inducción á inquirir la ley de los hechos, la causa de los fenómenos y la fórmula de las relaciones.

En la época que reseñamos no debe fiarlo todo el Profesor á los libros y meras explicaciones. Hay medios más sólidos y provechosos de estudiar y modos más dignos del hombre y de la ciencia misma de enseñar. El verdadero plan de instrucción y método de enseñanza sugerido por la propia naturaleza del espíritu humano, es presentar á la vista ó contemplación del alumno en cada momento y en todo su desarrollo el objeto de que se trata tal como es en sí y se encuentra en la realidad, hacerle sentir la impresión viva del objeto real, y en este estado explicarle todo lo que la ciencia sabe de él. Otro derrotero es llevarle al conocimiento de conocimientos ajenos que tal vez son erróneos juicios subjetivos y vanos conceptos sin sentido real. Si la ciencia *una* como las ciencias particulares tienden al conocimiento real de los seres creados para ir después al *Ser uno é increado*, preciso es que partamos en el proceso científico de la objetividad y realidad de los seres para llegar así y dentro del respectivo alcance intelectual al dominio y conocimiento de cuanto existe, de la realidad toda. Creemos, pues, que el procedimiento real objetivo aplicado con oportuno y gradual sentido racional es el propio de la enseñanza como productor de saber propio, originalidad y solidez en el pensar. Mediante él se nutre y edifica el espíritu del alumno con verdaderos y fecundos conocimientos para la vida, y levantando insensiblemente su atención refleja á la contemplación de las obras de Dios, lo ve por doquier, así en la realidad como en la conciencia, convirtiendo de este modo la ciencia en elevado ejercicio religioso por el sentimiento de lo divino que en todas partes despiertan en su alma las maravillas y la belleza del Universo que predica en armónico concierto la grandeza de Dios.

Ciertamente que en esta edad y por esta evolución pedagógica se llama al jóven á trabajos más serios y áridos, exigiéndole el sacrificio de la volubilidad y ligereza que le caracteriza; pero no sólo se cuenta para hacer llevadero este trabajo con los esfuerzos de la naturaleza misma y el desenvolvimiento del espíritu que va trocando la curiosidad en atención, sino que mucho

puede y débese también al arte mismo de la enseñanza, á la complejidad y heterogeneidad de los ramos que la constituyen y á la experiencia y habilidad del Profesor que tiene medios de amenizar lo árido, de concretar lo abstracto, de encender el ansia de vencer lo difícil y de vulgarizar los problemas más elevados de la ciencia hasta colocarlos al nivel del pensamiento juvenil.

J. JORGE BAUS.

## NOTICIAS

Las noticias de cólera llaman la atención y producen los naturales perjuicios que lleva consigo toda alarma.

La comisión encargada por el Gobierno de examinar el procedimiento preservativo por medio de la inoculación del virus colérico del Dr. Ferrán, parece que se encuentra conforme en que la enfermedad que se padece en la provincia de Valencia es cólera morbo-asiático con todos sus caracteres; también lo está en que la vacunación Ferrán no es ofensiva ó perjudicial á la naturaleza humana, y que, por consiguiente, pueden permitirse las inoculaciones que el distinguido médico venía haciendo.

Ahora sólo falta poder apreciar la virtud de la inoculación, tanto para preservar, como para disminuir la intensidad y fatales resultados de la epidemia, caso de ser atacados. Esta es cuestión más difícil y que necesita tiempo, puesto que sólo la experiencia repetida ha de resolverla.

También se ha dicho que en Murcia y su provincia se han dado algunos casos calificados de sospechosos. Nos alegraremos que no sea cierta esta noticia, y que esos casos, alguno de los que ha tenido fatal resultado, sean los producidos todos los años por las frutas.

En Albacete no hay nada; la salud por ahora es inmejorable; el soldado que, procedente de Valencia, fué atacado en ésta de un cólico que al principio produjo cierta alarma, á los dos días se encontraba bueno y paseándose, y después nada ha ocurrido.

\*  
\* \*

El Viérnes último terminó en el Ateneo el resumen de la discusión del *Concepto del Estado*, que por espacio de más de tres meses ha llamado la atención de tan ilustrada sociedad.

Por este año han terminado las conferencias en este centro y con la velada que se prepara para mediados del presente mes concluirán toda clase de trabajos hasta su nueva apertura.

El Ateneo de Albacete es ya la asociación donde todas las personas competentes de la provincia vienen á exponer sus conocimientos. Este curso se han dado gran número de veladas y conferencias y estamos seguros que el año próximo continuará su misión con la misma vida, porque Albacete está interesado en que viva la buena sociedad que tiene de esta clase.

\*  
\* \*

La discusión política que se prepara en las Cortes promete ser animada. Tomarán parte en ella todas las fracciones de la Cámara y servirá para determinar la situación de los distintos partidos políticos después de las

aproximaciones verificadas con motivo de las últimas elecciones municipales.

Los republicanos se presentarán completamente unidos y de común acuerdo; el partido liberal-monárquico hará declaraciones de importancia para afirmar la unión con los elementos democráticos que han ingresado en sus filas, y el general López Domínguez y Becerra con los que le sigan podrán servir de relación entre los liberales de la monarquía y los republicanos para influir en la marcha de los gobiernos y facilitar toda clase de soluciones convenientes al país.

\*  
\* \*

El entierro de Víctor Hugo ha sido un acontecimiento en que ha tomado parte la humanidad.

De todas partes han ido comisiones á rendir tributo al eminenté poeta y distinguido sabio; de todas partes han recibido telegramas y cartas de pésame la familia del ilustre finado.

El pueblo francés ha sabido honrar en su muerte al que tanto le ha honrado con su talento.

El Gobierno de la República ha sido intérprete de los deseos de la nación, y ha declarado panteón nacional la iglesia de Santa Genoveva.

En nuestro país no sabemos honrar de esta manera á nuestras notabilidades.

\*  
\* \*

Nuestro particular amigo el ilustrado médico D. Andrés Collado y Piña ha escrito un notable folleto con el título de *Higiene de la Infancia*, que recomendamos á todos nuestros lectores: este folleto, escrito con lenguaje sencillo y huyendo el uso de términos científicos, pone al alcance de todos aquellos conocimientos más necesarios para poder criar con salud á los niños huyendo de rutinas perjudiciales: por lo mismo, es de un valor inestimable para todas las madres, que deben leer sus páginas repetidas veces.

\*  
\* \*

El nuevo Círculo izquierdista que se ha inaugurado en la calle de Atocha está próximo al Casino republicano-progresista: esta proximidad nos parece muy oportuna, pues los que mantienen íntegra la Constitución de 1869 están muy cerca de nosotros.

---

## REVISTA POLÍTICA

### EXTERIOR

El pueblo francés se ha mostrado digno del poeta, cuyos restos acaban de depositarse en el panteón: innumerables comisiones de Academias, liceos, sociedades libre pensadoras, lógicas masonicas, etc. etc., y un cortejo fúnebre de un millón de personas han acompañado al cadáver del ilustre anciano, sobre cuya tumba han pronunciado elocuentes y sentidos discursos representantes de las Cámaras francesas, de la Aca-

demia y de otras corporaciones de las que era miembro el finado: la prensa francesa ha demostrado el dolor de que se hallaba poseída su nación por tan irreparable pérdida, no ocupándose en estos días sino de ensalzar las virtudes del que fué tan gran poeta como ciudadano ilustre.

Á los dos días de este duelo universal la aristocracia francesa ha celebrado un baile, en el que han tenido los concurrentes la originalidad de ir disfrazados de animales. ¡Admirable oportunidad! Esta aristocracia que aspira á dirigir los destinos de un pueblo celebra una fiesta á raíz de la muerte del hombre más ilustre de su nación, y para hacer más visible el contraste discurre una forma estremadamente grotesca. Gran confianza pueden tener los príncipes de Orleans en estos aristócratas, que se disfrazan de cotorras, pavos reales, chorlitos, etc., para restaurar la monarquía en Francia; la misma que pudo tener Pompeyo en aquellos petimetres y degenerados patricios romanos que, después de ser rechazados por las plebeyas tropas de César, se cuidaban más que de volver á la pelea, de peinar cuidadosamente su cabello.

¡Valiente porvenir esperaba á los pueblos de raza latina si hubiese de regir sus destinos la aristocracia! Afortunadamente sus días han pasado ya.

Si fuese cierta la muerte del emir de Afghanistan sería casi inevitable el choque entre Inglaterra y Rusia; lucha tanto más lamentable cuanto que antes de principiar ya está causando perjuicios á la causa de la civilización, pues los ingleses se ven obligados á abandonar los puntos que ocupaban en la parte superior del Nilo, dejándolos en poder de los fanáticos é ignorantes secuaces del Madhi, perdiendo en poco tiempo los trabajos civilizadores que habia hecho Inglaterra en aquellos atrasados países.

Crítica va siendo la situación de Inglaterra: á causa de la conducta del ministerio conservador, que despertó recelos en todas las naciones, el gabinete inglés se ve hoy aislado, cuando le hacía más falta el apoyo moral de cualquiera potencia europea: este es el secreto de la política italiana, hábil como en aquellos tiempos de la edad media: esta debía ser la de nuestro gobierno, que bien dirigida podía darnos en plazo no lejano á Gibraltar, si aquí los gobiernos conservadores en ódio á la idea liberal, no fueran á buscar alianzas con naciones

como Alemania de la que poco debemos temer y nada podemos esperar, abandonando la amistad de las que, como Inglaterra y Francia, podemos esperar no poco y debemos temer mucho.

#### INTERIOR.

La cuestión sanitaria preocupa hoy principalmente los espíritus; confirmada desgraciadamente la existencia del cólera morbo en muchos pueblos de la provincia de Valencia y amenazada la capital, todo el mundo se pregunta si por parte de las autoridades españolas habrá el acierto y la energía que desplegaron los de Francia é Italia para aislar el mal en Tolón, Marsella y Nápoles respectivamente.

La respuesta en verdad, no puede ser satisfactoria y ménos en los momentos actuales en que parece se halla el ministerio en crisis por haber disidencia en el modo de apreciar los medios con que debe combatirse la epidemia.

Por lo visto el Sr. Romero Robledo quiere volver al sistema de los acordonamientos como se practicó el año pasado y que no sabemos se haya practicado en ninguna parte, ni en Egipto: contra este sistema, especie de cantonalismo sanitario, se han pronunciado algunos ministros y de aquí la disidencia que es posible termine con una crisis parcial.

De desear es que así suceda, siquiera por la fundada esperanza de que saliendo el Sr. Romero Robledo del ministerio, concluye el calvario que la comisión científica está haciendo pasar á los pueblos, al Dr. Ferrán, al sentido común y á la justicia.

Nosotros creíamos que la misión de la comisión científica era comprobar si la llamada enfermedad sospechosa era ó no el cólera morbo y si las inoculaciones del Dr. Ferrán eran ó no perjudiciales á los inoculados: y teníamos esta creencia porque eran las dos únicas cosas que interesaban al gobierno ¿qué importa á él que la inoculación Ferrán preserve ó no del cólera? Esa es una cuestión puramente científica, agena de todo punto á la misión del gobierno.

Pues bien, la comisión parece que no ha llevado otro objeto que el de descubrir el secreto del Dr. Ferrán, pues todos los trabajos que hasta ahora ha practicado se han reducido á estudiar los cultivos de dicho Doctor.

Ya se ha hallado la fórmula para que in-

grese en el fusionismo gran parte del llamado partido izquierdista; es verdad que esa fórmula llamada ley de garantías no tendrá carácter constitucional y por lo tanto podrá ser derogada por una ley, pero basta que en ella se consigne el establecimiento del jurado para los delitos políticos y el sufragio universal para que el partido republicano acompañe con sus simpatías esta evolución hacia el progreso del partido fusionista.

No queremos ocuparnos de la conducta política de las personas que han intervenido en la redacción de la fórmula: pero séanos permitido consignar aquí que las dos constituciones verdaderamente democráticas y populares la de 1812 y 1869 no han podido coexistir con la monarquía borbónica y que las de 1845 y 1876 han vivido perfectamente dentro de ella, gracias á las abdicaciones de hombres, que han adquirido su prestigio y popularidad en los clubs y juntas revolucionarias para concluir después en cortesanos tan humildes y fervorosos que han gritado «viva el rey» al leerse el Real decreto en que se mandaba disolver el cuerpo legislativo de que formaban parte.

¡Pobre país!

RÉGULO.

### LAS DOS LEYES

Por esa ley á que los sabios llaman  
la ley de la atracción,  
giran todos los mundos del espacio  
alrededor del Sol.

Si de esa ley eterna, en hora infausta,  
se rompieran los lazos,  
al abismo, chocando y destruyéndose,  
caerían los astros.

Por esa ley que los poetas llaman  
santa ley del amor,  
en redor de tus ojos seductores  
gira mi corazón.

El día en que tú dejes de mirarme,  
nuestro amor olvidando,  
caerá á tus piés mi corazón, inerte,  
muerto y hecho pedazos.

R. MATEOS Y SOTOS.

# ANUNCIOS

## EL COSMOS EDITORIAL

21—MONTERA—21

Acaba de publicarse la magnífica novela de Jorge Ohnet,

### EL GRAN MARGAL

y se vende á 3 pesetas en todas las librerías.

Todo el que vaya á baños debe visitar *EL COSMOS EDITORIAL* y proveerse de alguna de sus novelas, que le servirán, á no dudarlo, de grata distracción, por su amena lectura.

Los señores de provincias no tienen mas que enviar su importe y se les remitirá á vuelta de correo.

CATÁLOGOS GRATIS.

21—MONTERA—21

## ECOS

DE

## UN PENSAMIENTO LIBRE

POESÍAS DE

ANTONIO R. GARCÍA VAO

con un prólogo de

DEMÓFILO.

Acaba de publicarse este ameno libro y se encuentra de venta en la Administración de *Las Dominicales del libre pensamiento*, Madera, 51, 2.º, Madrid, al precio de 1'25 pesetas ejemplar.

Á los corresponsales cuyo pedido exceda de 16 ejemplares, obtendrán una rebaja considerable.

## REPRESENTACIÓN

EN

## SELLOS DE CAUTCHÚC.

**EVARISTO BUENDÍA,**

© SAN AGUSTÍN, 9, ALBACETE ©

Indispensables para marcar las fechas, sellar Letras de cambio y documentos de giro, talones, etc. etc., para todos los usos del Comercio, de Sociedades y Oficinas, tanto militares como civiles y particulares.

Las ventajas reconocidas que tienen dichos sellos sobre los de bronce, han hecho que éstos queden abolidos casi por completo. Las principales son: la de no sufrir daño alguno al recibir golpe, pues no quedan sus letras señaladas como sucede con los de bronce, sacando por esta causa mala impresión. La de ser su precio menor y su duración ilimitada; por lo tanto la superioridad sobre los de bronce más que todo consiste en su perfecta y limpia estampación. Se hacen toda clase de sellos con alegorías para industrias, artes, oficios y con medallas de Exposiciones. Se graban en metal sellos para lacre, perfeccionados.

Hay en venta **BOTES DE TINTA ESPECIAL** para sellos de Cautchúc, en diferentes colores, á 50 céntimos uno.

PUEDEN VERSE MUESTRAS Y PRECIOS

**SAN AGUSTÍN, 9, COMERCIO, ALBACETE.**